



<u>Informe sobre el Monitoreo de Medios sobre Incidencias "Desca" en Guatemala de agosto a septiembre de 2025.</u>

Los Derechos Económicos, Sociales, Culturales y Ambientales (DESCA), son aquellos derechos que garantizan a todas las personas una vida digna, promoviendo la justicia y equidad social para el buen desarrollo humano. Los principales fundamentos de estos derechos es que son universales sin importar raza o género, los Estados son responsables de velar por su cumplimiento y se debe de contar con todos y todas para establecer incidencia por medio de leyes o políticas públicas para el bienestar a nivel comunitario. La Universidad Rafael Landívar responde a aquellas necesidades de transformación social y promoción de la justicia por medio de la educación, investigación e incidencia política en Guatemala. El monitoreo de medios de comunicación, sobre incidencias DESCA del Observatorio de Derechos Económicos, Sociales, Culturales y Ambientales y Políticas Públicas (ODEP), permite identificar los acontecimientos nivel país que influyen de manera positiva o negativa en la protección de los Derechos Humanos y aquella interacción entre las Instituciones del Estado, colectivos y organizaciones internacionales erradicadas en el país relacionadas con la desigualdades social y económica, violación a los derechos laborales, los problemas relacionados a la educación pública y privada, conflictos socioambientales y pronunciamientos o manifestaciones sobre peticiones en beneficio de la sociedad. Este es un ejercicio de seguimiento y recopilación de noticias a nivel municipal, departamental, regional y nacional sobre hechos que permiten entender su ejecución en Guatemala.

En el monitoreo de medios de agosto a septiembre de 2025, se identificaron hechos que reflejaron los desafíos que persisten en materia de derechos humanos. Las incidencias destacan las problemáticas al acceso a educación, salud, empleo, un medio ambiente sano y participación comunitaria. Por otra parte, se evidenciaron buenas prácticas impulsadas por instituciones públicas, organizaciones civiles y actores internacionales. Este análisis brinda una visión del contexto nacional sobre el comportamiento de las incidencias de los derechos Desca en Guatemala.

Síntesis de las principales incidencias por derecho Desca

Incidencias Económicas

Los derechos económicos buscan proteger y garantizar las condiciones y recursos necesarios para vivir una vida digna y de esa manera, poder tener el acceso a bienes materiales para un buen desarrollo humano. Se destacan los derechos laborales, condiciones justas y dignas para realizar un trabajo y poder afiliarse a espacios en donde velen por sus derechos como los sindicatos y a la protección social.

En el monitoreo de agosto a septiembre de 2025 con respecto a los derechos económicos, se evidenciaron avances en el sector educativo con la contratación de más de 12,900 maestros para fortalecer la cobertura y calidad de educación en el país, especialmente en áreas rurales. Por otra parte, el Sindicato de Empornac, paralizó operaciones en el Puerto Santo Tomás de Castilla provocando pérdidas económicas. Del mismo modo, el impacto





económico por el cierre del campo petrolero Xan en el departamento de Petén, que dejó a cientos de familias sin empleo.

20 de agosto de 2025

En el 2024 el Mineduc contrató 12 932 maestros con plazas permanentes, destinando la mayoría a Alta Verapaz y Huehuetenango, donde se concentraba gran parte de la población estudiantil. Las contrataciones buscaron cubrir preprimaria, primaria y áreas estéticas, reforzar la educación bilingüe y reducir el déficit docente en zonas rurales y urbanas.

20 de agosto de 2025

El 19 y 20 de agosto, el Sindicato de Empornac mantuvo la huelga que interrumpió operaciones en el puerto Santo Tomás de Castilla, pese a diálogos con la empresa. Bloquearon áreas con maquinaria, generaron agresiones al personal y causaron pérdidas económicas. Las cámaras empresariales presentaron un amparo ante la Corte.

08 de septiembre de 2025

El cierre del campo petrolero Xan en Petén, tras 40 años de operación de Perenco, dejó a cientos de familias sin empleo y generó una caída económica en las comunidades. El Estado asumió la custodia militar de los activos, mientras no implementa planes de desarrollo ni programas sociales para apoyar a los afectados.

Incidencias Sociales

Los derechos sociales son aquellos que promueven condiciones y espacios para el bienestar colectivo generando condiciones dignas para todas las personas. Los derechos sociales, promueven condiciones y espacios para que todas las personas vivan de manera digna. Entre ellos, el derecho a la salud, educación y protección a la familia con su debida asistencia.

Dentro del monitoreo de agosto y septiembre de 2025, se evidencio que en salud se registraron esfuerzos por mantener la atención médica tras daños sísmicos, ampliar infraestructura hospitalaria, reducir la desnutrición especialmente en áreas rurales y en educación una mejor calidad educativa. Estos avances contrastan con conflictos laborales y denuncias por corrupción en el Hospital Roosevelt. Persisten brechas en derechos a la niñez, seguridad alimentaria y limitados resultados a programas sociales, mientras algunas comunidades indígenas enfrentan desalojos y criminalización.

03 de agosto de 2025

El Ministerio de Salud habilitó un hospital temporal en Amatitlán tras declararse inhabitable el edificio principal por daños sísmicos. Se garantizan servicios básicos en módulos seguros mientras se realizan estudios técnicos. La medida incide en el derecho a la salud, componente esencial de los DESC, asegurando continuidad en la atención médica.

04 de agosto de 2025





El Hospital Roosevelt inauguró su nueva área de cirugía maxilofacial y ortopedia, remodelada con una inversión de más de Q536 mil aportados por el Patronato. La reubicación busca mejorar la atención, reducir la saturación y ofrecer espacios amplios, modernos y dignos para cientos de pacientes que requieren atención especializada.

05 de agosto de 2025

El paro del Sindicato de trabajadoras y trabajadores de la educación en Guatemala (STEG) cumplió 50 días, afectando a 340 mil estudiantes en Guatemala, por demandas al Mineduc sobre condiciones laborales y pacto colectivo. Inicialmente cerró 16 % de escuelas, ahora 3%. La Corte de Constitucionalidad autorizó sanciones y el Ministerio implementará tutorías y programas de recuperación educativa.

05 de agosto de 2025

Exmilitares y expatrulleros de autodefensa civil se manifestaron en zona 1 y frente al Congreso, solicitando ampliar beneficios de la Ley Temporal de Desarrollo Integral, incluir viudas y condicionar apoyos a trabajos comunitarios. Sus demandas generan debate por impacto fiscal y reconocimiento a estos grupos en el Legislativo.

08 de agosto de 2025

Desarrollo en Movimiento realizó la Cena con Propósito para apoyar la alimentación de 1,325 niños en vulnerabilidad mediante el programa DEMos Desayunos Escolares. Empresas como Walmart, Fundación Génesis y Ducal contribuyeron. Se subastaron obras de artistas guatemaltecos con Fundación Paiz, buscando reducir la malnutrición infantil y fomentar la educación de los menores.

18 de agosto 2025

Durante una citación en el Congreso, diputados cuestionaron el lento avance del programa Mano a Mano, que atendió sólo 25 municipios y carecía de un sistema de medición de impacto. El ministro Abelardo Pinto admitió que la cobertura era limitada y que los indicadores de desnutrición y pobreza seguían sin mejoras significativas.

20 de agosto de 2025

Las evaluaciones a graduandos en el 2024 evidenciaron rezagos en lectura (35.53%) y matemáticas (12.9%). La huelga de más de 75 días del STEG afectó la continuidad educativa, desarrollo integral y motivación de los estudiantes, especialmente en Huehuetenango, dificultando la recuperación de aprendizajes y aumentando la preocupación de padres y especialistas.





La Comisión Nacional contra la Corrupción y el Ministerio de Salud denunciaron un caso de presunta corrupción en el Hospital Roosevelt, por Q16.8 millones en obras pagadas pero no ejecutadas. Se detectaron adjudicaciones directas, fraccionamiento de contratos y simulación de servicios, afectando el patrimonio hospitalario.

21 de agosto de 2025

Un año después del informe de la ONU, Guatemala mostró pocos avances en derechos de la niñez. Persisten rezagos en salud, educación y protección. Se reconocieron medidas puntuales, como políticas de primera infancia y programas contra explotación infantil, pero los expertos señalaron que el Estado aún no garantiza derechos básicos.

27 de agosto de 2025

El programa Guatemaltecos por la Nutrición redujo la desnutrición aguda en menores de cinco años en Huehuetenango del 6 % al 0.38 % entre 2023 y 2025. Con una inversión de US\$15 millones, implementó campamentos móviles, fortaleció salud, nutrición, agua segura, higiene y desarrollo infantil, mostrando mejoras significativas en familias y comunidades.

27 de agosto de 2025

En El Estor del departamento de Izabal, 40 familias Q'eqchi' de la comunidad La Ceiba, Río Zarco, recibieron la orden de desalojo emitida por el juez Aníbal Arteaga López. La jueza Sandra Ayala Tello leyó la notificación acompañada de agentes de la PNC, fiscales del MP y representantes de procuradurías.

28 de agosto de 2025

El programa Guatemaltecos por la Nutrición redujo la desnutrición aguda en Huehuetenango del 6% a 0.37% y la crónica en 17% desde 2022. Implementó campamentos y clínicas móviles para atención integral en salud, nutrición y desarrollo infantil. Expertos confirmaron que el modelo fue efectivo y replicable en otras regiones con adaptaciones.

28 de agosto de 2025

El INDE implementó el Programa de Infraestructura para la Electrificación Rural (PIER) para aumentar la cobertura eléctrica en 104 municipios, principalmente de Alta Verapaz, Baja Verapaz, Huehuetenango y Quiché. Con una inversión inicial de US\$17.5 millones, conectaron 2,900 km y más de 40,000 hogares, elevando la electrificación en algunas zonas.

30 de agosto de 2025

La Unidad de Construcción de Edificios del Estado (UCEE) entregó seis módulos prefabricados al Hospital Nacional de Amatitlán tras daños estructurales por sismos. Equipados con camas, camillas y aire acondicionado, los módulos permitieron reanudar atención pediátrica, neonatal y de emergencia. La medida buscó restituir servicios médicos, garantizar seguridad y mejorar la atención a la población afectada.





01 de septiembre de 2025

Estudiantes y docentes de la Escuela de Psicología de la USAC rechazaron los nombramientos de Berner García y aliados en el Consejo Directivo, así como la imposición de actividades virtuales. Denunciaron antecedentes de acoso y abusos, mantuvieron clases presenciales y exigieron la restitución de profesores desplazados, cuestionando la legitimidad de la medida.

03 de septiembre de 2025

BAM y United Way Guatemala iniciaron una nueva fase del proyecto "Caminando mil días con el corazón", apoyando la nutrición y desarrollo infantil en San Juan Chamelco. Durante la primera fase, beneficiaron a 450 niños y 150 familias, reduciendo la desnutrición crónica y mejorando alimentación, higiene y acceso a aqua purificada.

04 de septiembre de 2025

Estados Unidos donó a Guatemala un puente modular móvil valorado en Q16 millones (\$2.1 millones) para emergencias por desastres naturales. La estructura de 60 metros facilitó el restablecimiento de la conectividad vial y la entrega de ayuda humanitaria, y fue capacitado su armado al personal del Cuerpo de Ingenieros.

05 de septiembre de 2025

El Mineduc y la Superintendencia de Telecomunicaciones firmaron un convenio para llevar conectividad digital a escuelas públicas en Guatemala. La iniciativa buscó reducir la brecha digital, mejorar el acceso a internet y recursos educativos, y modernizar la enseñanza, especialmente en comunidades con limitaciones tecnológicas evidenciadas durante la pandemia.

05 de septiembre de 2025

La Alcaldía Indígena de Sololá organizó una manifestación en rechazo a la captura de Esteban Toc, exvicealcalde indígena, señalando criminalización de líderes comunitarios. Los manifestantes portaron banderas negras y pancartas pidiendo su liberación, denunciando persecución del Ministerio Público contra Toc y otros exdirigentes de Totonicapán.

06 de septiembre de 2025

La junta directiva del Incán informó que quimioterapias, cirugías y transfusiones estaban en riesgo por falta de fondos y saturación. Con un presupuesto insuficiente de Q100 millones para atender a más de 3 mil pacientes, presentaron un recurso ante la Corte de Constitucionalidad, buscando garantizar tratamientos de cáncer.





06 de septiembre de 2025

2.6 millones de guatemaltecos enfrentan inseguridad alimentaria, una leve reducción respecto a 2024. La primera cosecha y empleos agrícolas temporales mejoraron la situación, aunque fenómenos como El Niño, precios elevados de granos y endeudamiento limitaron el acceso a alimentos, afectando especialmente a Alta Verapaz, Quiché y Huehuetenango.

25 de septiembre de 2025

En Alta Verapaz, se inauguraron aulas tecnológicas en San Juan Chamelco y San Pedro Carchá, beneficiando a 2,578 estudiantes de primaria. La Fundación Miguel Torrebiarte Sohanin y la Asociación CONI donaron equipo y mobiliario, implementaron la plataforma educativa FUNDAMITO y promovieron innovación educativa para reducir la brecha digital en la región.

26 de septiembre de 2025

En Santiago Atitlán, la población Tz'utujil se movilizó durante 11 días, cerrando la municipalidad para exigir la renuncia del alcalde Francisco Coché por corrupción. Las autoridades ancestrales acudieron al Ministerio Público sin recibir información sobre denuncias. La protesta se mantuvo pacífica pese a amenazas, mientras Coché se negó a dimitir.

30 de septiembre de 2025

En el municipio de San Pedro Carchá del departamento de Alta Verapaz, el MSPAS inauguró un nuevo puesto de salud en la aldea Chicojl, beneficiando a más de 6 mil personas. La obra, de 158 metros cuadrados y equipada con clínicas, farmacia, huerto medicinal y sistemas sostenibles, evitó que las familias recorrieron largas distancias por atención médica.

Incidencias Culturales

Los derechos culturales, se caracterizan por la participación en espacios de vida cultural, artística y científica dentro de la comunidad, para obtener beneficios que conlleven la conservación, desarrollo tecnológico como artístico y de esa manera poder desarrollar políticas que favorezcan la diversidad cultural. Igual de acceso a la cultura y tecnología y participación de todos en la vida cultural.

Dentro del monitoreo de agosto a septiembre de 2025 sobre incidencias en derechos culturales, se evidenció un fortalecimiento de prácticas culturales, espirituales y ambientales de los pueblos indígenas en Guatemala. Diversas comunidades impulsaron acciones de recuperación y preservación de saberes ancestrales, como el lanzamiento del catálogo de plantas medicinales del pueblo maya q'eqchi. Asimismo, intercambios entre autoridades de Chimaltenango y Totonicapán promoviendo la gestión sostenible del agua y los bosques.

28 de agosto de 2025





La OPS y la Unión Europea apoyaron el lanzamiento de un catálogo de plantas medicinales del pueblo maya q'eqchi'. Comadronas, guías espirituales y líderes ancestrales participaron, compartieron experiencias y resaltaron la importancia de la salud integral. El catálogo rescató saberes tradicionales y fortaleció la atención primaria comunitaria.

05 de septiembre de 2025

Autoridades indígenas y organizaciones de Chimaltenango visitaron Totonicapán para conocer las prácticas de conservación de bosques y agua de los 48 Cantones. Aprendieron sobre el K'axk'ol, invernaderos y reforestación, con el objetivo de replicar estas experiencias en sus comunidades y fortalecer la protección de recursos naturales.

07 de septiembre de 2025

Las autoridades indígenas de San Juan Sacatepéquez recuperaron en septiembre de 2025 el título ancestral de tierras comunales tras una lucha iniciada en el año 2020. La entrega se realizó en Montúfar con apoyo de pueblos vecinos y la Mesa de Tierras Comunales, tras fallos judiciales y la localización del documento original de 1751-52.

25 de septiembre de 2025

En Huehuetenango, concluyó la invocación llom Patán en Santa Eulalia, donde eligieron a Víctor Ramón y Ana Mateo Francisco como nuevos abuelos cargadores del año. La ceremonia de tres días incluyó peregrinaciones a sitios sagrados, despedida de los anteriores abuelos, rituales del fuego sagrado y celebraciones ancestrales del pueblo Q'anjob'al.

Incidencias Ambientales

Los derechos ambientales son los derechos que posee cada persona para vivir y disfrutar una convivencia en espacios sanos, contar con servicios básicos como el agua potable y espacios naturales para una buena recreación.

De agosto a septiembre de 2025, se evidenció que Guatemala enfrentó conflictos ambientales, territoriales y agrícolas que reflejaron la débil gestión estatal y la vulneración de derechos colectivos. La expansión minera e hidroeléctrica continuó generando tensiones en comunidades indígenas y rurales, como Livingston, Zacapa y Panzós, en dónde se denunciaron violaciones al derecho a la consulta comunitaria y daños ambientales.

01 de agosto de 2025

La actividad minera en el municipio de Livingston del departamento de Izabal, impulsada por Río Nickel y Nichromet Guatemala, generó conflictos con comunidades garífunas y q'eqchi' por violar el derecho a la consulta previa, afectando territorios y fuentes de agua. El MARN





canceló licencias por irregularidades, evidenciando corrupción y opacidad estatal, vulnerando derechos ambientales y culturales (DESC).

03 de agosto de 2025

Desde hace 59 años, la comunidad indígena Kaqchikel de Patzún administra el proyecto de agua "Nik Nik", que abastece a unas 510 familias. Surgido en 1969, promueve la gestión comunitaria, conservación del manantial y participación de mujeres. Enfrenta retos por deterioro, costos y falta de apoyo municipal y estatal.

04 de agosto de 2025

El departamento de Santa Rosa enfrenta una grave crisis ambiental por la mala gestión de desechos sólidos. El 94.6 % de la basura no recibe tratamiento y la mayoría de municipios usa botaderos clandestinos. Falta infraestructura, educación ambiental y presupuesto municipal. Solo Barberena tiene relleno sanitario autorizado; la contaminación afecta salud y ecosistemas.

04 de agosto de 2025

En el departamento de Zacapa el conflicto por tierras entre 11 comunidades y la Hidroeléctrica Pasabién dejó tres muertos, heridos y vehículos quemados. La tensión surge por disputas históricas de propiedad, enfrentamientos violentos con la policía y falta de diálogo, mientras empresas e inversionistas buscan asegurar terrenos mediante la justicia.

05 de agosto de 2025

Comunidades de Santa Cruz Chinautla exigieron revocar la licencia ambiental que el MARN otorgó a la Piedrinera San Luis, que operaba sin permisos desde 2022. Denunciaron daños a viviendas, carreteras y suelo. Las autoridades estudiaron informes de CONRED antes de decidir, mientras la empresa continuaba trabajando bajo la legislación vigente.

06 de agosto de 2025

La Red Nacional por la Defensa de la Soberanía Alimentaria en Guatemala denunció la presencia de semillas transgénicas en Petén y Chiquimula. Detectaron maíz resistente a insecticidas en Sayaxché y Camotán, lo que pudo afectar a más de 300 variedades de maíz nativo. Se advirtió que la polinización cruzada con cultivos transgénicos habría generado contaminación genética.

11 de agosto de 2025

Autoridades ancestrales del pueblo maya Ch'orti de Guatemala y Honduras celebraron el Primer Encuentro Internacional en Copán para articularse en defensa de sus territorios ante la minería, la persecución y la criminalización. Lograron alianzas estratégicas, realizaron





ceremonias tradicionales y emitieron declaratorias solicitando protección ambiental, reconocimiento de derechos y cese de políticas extractivistas.

15 de agosto de 2025

Vecinos de zonas 12, 21 y Villa Nueva protestaron por olores fétidos provenientes de una bodega de Alpasa, donde se almacenaba un químico embargado desde 1999. La empresa explicó que los toneles corroídos filtraban el producto, y que la SAT autorizó su destrucción.

15 de agosto 2025

Vecinos Q'eqchi' de Panzós protestaron ante la estrategia de Mayaniquel, S.A. de buscar respaldo de los Cocodes para reactivar la minería. La empresa había violado normas ambientales, excavando sin permiso en ríos. Su licencia Sechol permaneció suspendida desde diciembre de 2024, mientras las comunidades denunciaron riesgos a cultivos y conflictos internos.

20 de agosto de 2025

Guatemala, México y Belice firmaron un convenio para proteger el Corredor Biocultural Gran Selva Maya, pero más de dos millones de hectáreas en Petén carecieron de resguardo estatal efectivo. La Brigada Militar de Operaciones de Selva realizó patrullajes limitados, mientras Conap y organizaciones ambientales denunciaron ausencia de vigilancia.

25 de agosto de 2025

Proyectos de pozos de agua en Jutiapa, Chiquimula, Santa Rosa y Quetzaltenango fallaron por deficiencias técnicas y planificación deficiente, afectando inversiones de Q12.3 millones de los Codedes. Algunos contratos se rescindieron, otros se suspendieron por oposición comunitaria, y se destacó la necesidad de blindaje contractual y fiscalización ciudadana.

02 de septiembre de 2025

Walmart Guatemala y AGEXPORT lanzaron el proyecto «Ruta hacia la Formalización y Fortalecimiento Agrícola», beneficiando a más de 400 productores en Sololá y Jalapa. Capacitaron en gestión empresarial, prácticas agrícolas, productividad y acceso a mercados. Los productores formalizaron negocios, mejoraron cultivos y consolidaron vínculos comerciales sostenibles, fortaleciendo comunidades rurales.

03 de septiembre de 2025

Campesinos de Palencia enfrentaron pérdidas de cultivos por sequías y falta de apoyo estatal, pese a estar en el Corredor Seco. Sembraron frijol y maíz en tierras alquiladas, pero muchas cosechas se arruinaron. Mientras tanto, el extensionista del MAGA, también síndico municipal, recibió doble salario, sin acompañar a los agricultores.





Entre el mes agosto y septiembre de 2025 se evidenció la compleja situación que enfrenta Guatemala en materia de derechos humanos. Durante este período se identificaron avances en educación, la expansión de infraestructura hospitalaria y programas contra la desnutrición, así como proyectos de electrificación en el área rural y de mejora en la conectividad digital. Sin embargo, estos progresos coexistieron con conflictos laborales, denuncias por corrupción en el sector salud, desigualdades y desalojos hacia comunidades indígenas, reflejando brechas estructurales que aún limitan el pleno goce de los derechos tanto económicos y sociales en el país.

En cuanto a derechos culturales y ambientales, se destacaron esfuerzos por la recuperación de saberes ancestrales, la preservación de la diversidad cultural y la mejor gestión de los recursos naturales, impulsados por las comunidades indígenas. Sin embargo, se evidenciaron tensiones socio ambientales por minería, hidroeléctricas y prácticas agrícolas que vulneran el derecho de las comunidades a un ambiente sano y sostenible.